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Дорогие братья и сёстры!
Напоминаем Вам, что при нашем приходе продолжает 

действовать православная община «Забота».
Предлагаем вам помощь:

•	 в уходе за больными и преста-
релыми людьми,
•	 в предоставлении автотран-

спорта немощным прихожанам,
•	 педагогическую (репетиторство и 

под готовка к ЕГЭ наших детей),
•	 в мелком ремонте и других ра-

ботах,

Приглашаем всех присоединиться к работе нашей общины.
Ждем ваших звонков!

Ответственный за социальное служение 
протоиерей Ярослав

Справки и запись по телефону: 8 981 6844515 Марина Аркадьевна

•	 в трудоустройстве,
•	 по юридическим вопросам, по 

вопросам, связанным с недвижи-
мостью,
•	 малоимущим родственникам 

усопших (которые являлись при-
хожанами нашего храма) в хри-
стианском погребении.

Упал самолёт, погибли люди - как жить дальше? 
Это главный вопрос не только для родственников 
погибших, но и для всех нас, внимательно следив-
ших за новыми подробностями драмы. Кто-то соз-
даёт в соцсетях группы памяти, кто-то рифмует 
трогательные строчки, кто-то идёт на траурный 
митинг. Потребность реагировать, ответить на 
ситуацию ощущают многие, но как это сделать, не 
делая из трагедии повод к самовыражению? 

Протоиерей Евгений Горянчик - больничный свя-
щенник, по первой профессии - врач. Его маленький 
храм находится за стеной реанимационного от-
деления городской больницы №26. Вместе с другими 
священниками из Отдела по церковной благотвори-
тельности Санкт-Петербургской епархии, он был 
рядом с родственниками погибших в самые тяжёлые 
для них часы: в аэропорту, отеле "Плаза" и в морге 
перед опознанием тел.  

"В первый день было сложнее. Было непонятно, 
кому помогать и как помогать, нельзя было опреде-
лить меру нашего влияния на людей.  Во второй день 
мы сориентировались. Мне, может быть, было проще, 
потому что я врач. Я мог определить, что кому-то не-
обходима медикаментозная помощь, кому-то нужен 
только психолог, чтобы вывести из острого состояния, 
а иногда я видел, что должен быстрее подойти сам ", 
- отец Евгений рассказывает спокойно, без надрыва. 
Массовое горе не сбило его с ног, не лишило слов. 

-О чем говорит священник человеку в такой ситу-
ации? Чем помощь духовенства отличается от по-
мощи психологов? 

- Психологи не говорят о вечности, о Боге. Священ-
ник сразу может начать речь о Боге, о жизни блажен-
ной и вечной. Если делать это деликатно, люди слышат, 
и это очень эффективно, потому что человек ищет 
оправдание смерти, оправдание страданиям. Наша 
вера как раз дает возможность найти пути обращения 
к Богу напрямую! Психологи, в силу своей профессио-
нальной компетенции, этого делать не могут.

- Но разве сильное и внезапное горе не берёт верх над 
всеми теоретическими знаниями о вечной жизни, о ра-
дости встречи с Богом даже у воцерковленных людей? 

- Теорией мы должны подвести человека к тому, 
чтобы он напрямую обратился к Богу. Тогда уже не 
рассуждениями, а реальным действием благодати 
произойдёт утешение. Я постоянно наблюдаю это в 
священническом служении: как человек от скорби 
приходит у миру и даже к радости. Он  и сам недоуме-
вает - правильно ли это, возможно ли это? 

- И там, у морга,  такое было? 
- Да! Иногда было. Люди делились: вот у меня беда 

такая, а я утешение получаю.  Видно было людей в вы-
соком состоянии духа - вместо безысходной депрес-
сии - свет в глазах и внутренняя решимость. Слёзы в 
глазах, но особое воодушевление. Такие люди моли-
лись в тот момент. Это и есть - благословение. 

Вместе с самолётом разбился миф о благополучии. 
Это очень больно, потому что мы и так собираем его 
по крохам. И так не хватает радости! Может быть, 
наше активное сопереживание было усилено близо-
стью этой катастрофы для каждого из нас? Этой или 
другой, которая рано или поздно до нас 
доберётся и разрушит весь хрупкий и 
призрачный образ спокойной счастли-
вой жизни? А плюшевые игрушки и цве-
ты, помимо живого участия, - способ до-
говориться со смертью, со страданием? 

- Мы привыкли мыслить категория-
ми материального мира, и оттого вся-
кие перемены, которые противоречат 
нашим представлениям о благополу-
чии - для нас трагичны. Но Бог он нас 
создал для жизни вечной, и Он свое 
благо являет  в вечности.

-Отец Евгений, самолёт - это вызов? 
Как нужно реагировать на такую тра-
гедию? Ведь огромное количество лю-
дей по-своему попыталось ответить...

-  Самолёт - это обращение Бога ко 
всем нам. Господь призывает нас к пере-
менам. Мы должны увидеть смысл в стра-

дании и смерти. Не бояться, не прятаться от них. Реаги-
ровать мы должны:  обратиться к Богу. Есть такая вещь 
- духовная ответственность, она должна проявиться в 
переменах. Раз отвечаешь - значит меняйся, раз отвеча-
ешь - читай Евангелие, ищи Бога! Это событие, безуслов-
но, является для всех нас поводом и причиной добрых 
перемен в жизни многих людей. Может быть,  хорошим 
началом светлой жизни с Богом, преодолевающей стра-
дание, смерть, ведущей к особому бытию.

Вопросы задавала Дарья Завьялова

На гибель рейса 9268
Алексей Бриллиантов

Прости нас ангел в Пулковском окне,
где отпечаток крохотной ладошки.
Мы выбирали лайнер понарошку,
а он летел рассыпаться в огне.

Фотография Дарины Громовой - самой маленькой 
пассажирки самолёта Airbus A321, следовавшего из 
Шарм-эль-Шейха в Петербург, стала настоящим сим-
волом произошедшей трагедии.

Фотографию сделала мама Дарины Татьяна Громо-
ва перед вылетом из Санкт-Петербурга 15 октября в 
Пулково. На снимке 10-месячная девочка смотрит на 
взлётно-посадочную полосу. «Главный пассажир» - с 
любовью подписала мама девочки, когда выложила 
трогательное фото в социальной сети «Инстаграм». 

В глазах остались детские ладошки...
Ольга Доможирова

В глазах остались детские ладошки,
Прижатые к оконному стеклу.
И всё это совсем не понарошку.
А было так. Реально. Наяву.
О, как ужасны эти катастрофы!
Ну, вот зачем такому нужно быть?
У нас, у взрослых, есть свои "голгофы".
А смерть детей нельзя предотвратить?
Прошу Вас! Умоляю, Тёти, Дяди!
От имени разбившихся детей:
"ПО СОВЕСТИ ЖИВИТЕ, БОГА РАДИ!"
Чтоб не было трагических смертей...
Чтоб больше не взрывались самолёты!
Чтоб с рельсов не сходили поезда!
Автобусы не падали в болота,
Дома бы не сжигались никогда...

«Я здесь. Я с тобой»
Тим Лоуренс, психотерапевт и журналист.

Один психотерапевт рассказывает про свою пациент-
ку: женщина попала в ужасную аварию, она постоянно 
испытывает боль и у неё парализованы конечности. Он 
сказал бедняге, что трагедия привела к позитивным из-
менениям в её жизни.

«Всё в жизни происходит не случайно», — вот его сло-
ва. Меня удивляет, насколько эта банальность глубоко 
укоренилась даже среди психотерапевтов. Эти слова 
ранят и ранят жестоко. Авария сломала её жизнь и раз-
рушила мечты — вот что случилось, и абсолютно ничего 
хорошего в этом нет.

Самое важное: подобный настрой мешает нам делать 
то единственное, что мы должны делать, когда у нас беда 
— горевать. 

Кое-что в жизни нельзя исправить. Это можно только 
пережить.

Мы горюем не только тогда, когда кто-то из близких 
умирает. Мы предаемся печали, когда уходят любимые, 
когда рушатся надежды, когда настигает серьёзная бо-
лезнь. Нельзя исправить потерю ребёнка и предатель-
ство близкого человека — это можно только пережить.

Когда мы говорим своим друзьям и родным: «всё, что 
случается — к лучшему», «это сделает тебя сильнее», «ни-
чего не случается просто так»,  мы отказываем им в праве 
на скорбь, печаль и грусть. Я сам пережил огромную по-
терю, и меня каждый день преследует вина за то, что я до 
сих пор живу, а мои близкие — больше нет. Моя боль ни-
куда не ушла, я просто научился направлять её в нужное 
русло, работая с пациентами, и лучше понимать их.

Но ни при каких условиях мне бы не пришло в голову 
сказать, что эта трагедия стала подарком судьбы, кото-
рая помогла мне вырасти духовно и профессионально. 
Говорить так — означает топтать память любимых лю-
дей, которых я потерял слишком рано, и тех, кто стол-
кнулся с подобной бедой, но не смог с ней справиться. 

Современная культура относится к скорби как к про-
блеме, которую нужно исправить, или как к болезни, ко-
торую нужно лечить. Мы делаем всё, чтобы заглушать, 
вытеснять свою боль. И когда вы вдруг сталкиваетесь с 
несчастьем, люди вокруг вас превращаются в ходячие 
банальности.

Скажите буквально следующее: «Я знаю, что тебе 
больно. Я здесь, с тобой».

Это означает, что вы готовы находиться рядом и стра-
дать вместе с близким человеком — и это невероятно 
мощная поддержка.

Для людей нет ничего важнее, чем понимание. Оно 
не требует никаких специальных навыков и подготовки, 
это просто готовность быть рядом и оставаться рядом 
столько, сколько потребуется.

Будьте рядом. Просто будьте рядом, даже когда вам 
неуютно или кажется, что вы ничего полезного не делае-
те. На самом деле, именно тогда, когда вам неуютно, сто-
ит делать над собой усилие и оставаться рядом.

«Я знаю, что тебе больно. Я рядом».
Мы так редко позволяем себе войти в эту серую зону 

— зону ужаса и боли, но именно там кроются корни на-
шего исцеления. Оно начинается, когда есть люди, гото-
вые идти туда вместе с нами.

Сделайте это для своих близких. Вы, возможно, никог-
да об этом не узнаете, но ваша помощь будет бесценна. И 
если вы когда-нибудь попадёте в беду, найдите челове-
ка, готового быть рядом. Он обязательно найдётся.

Трагедия с самолётом 
как повод поменять себя. 

«Раз отвечаешь - значит, меняйся!» - протоиерей Евгений Горянчик о 
духовной ответственности перед трагедией.

Скидки: 
при лечении  

трёх членов семьи – 10%; 
пенсионерам  

и инвалидам – 25%; 
инвалидам ВОВ – 30%; 

многодетным  
матерям – 25%,  

членам их семей – 10%; 
медработникам – 10%. 

светоотверждаемая пломба – 
дешевле, чем в других клиниках

скидки не предоставляются  
на услуги: 

хирурга-имплантолога,  
врача-ортопеда,  

врача-ортодонта.
КЛИНИКОЙ ПРЕДЛАГАЕТСЯ 

обслуживание на дому 
инвалидов и пожилых людей 


